

# L'orthographe du français, son rôle social, sa réforme et ses évolutions (ex : graphies inclusives) : perspective sociolinguistique

Les débats sur l'orthographe arrivent souvent dans les médias, et parfois au sein des salles de classe, par le prisme du « nombre de fautes » que font les élèves. Tout récemment, les formes dites « inclusives » hybrides, avec des traits d'union ou des points médians, ont fait irruption déplaçant les débats de manière inédite vers le rôle social de l'orthographe. Cela a incité à mettre sur le devant de la scène une question désormais cruciale et sans solution évidente : qui peut décider de l'orthographe du français, langue partagée par plus de 200 millions de francophones ? Le chantier de la réforme de l'orthographe semble relancé.

Les sociolinguistes ont l'habitude de travailler sur les variantes en concurrence, les normes en conflit (générationnel, social, idéologique...) et les dynamiques des changements dans la langue. Ils se retrouvent désormais très souvent sollicités par le grand public. Quels sont leurs apports ? Comment éclairer les débats qui traversent le public, les médias et l'école ? Quelles sont les notions qui peuvent facilement être popularisées par les sociolinguistes ?

La conférence proposera une synthèse des enjeux sur ces questions d'un point de vue sociolinguistique en deux temps : une première partie sur le rôle social de l'orthographe et les difficultés de la réformer ; une deuxième sur les questions spécifiques soulevées par l'écriture dite « inclusive ».



## Maria Candea

Professeure en linguistique française, CLESTHIA,  
Université Sorbonne Nouvelle

**Mercredi 4 octobre 2023 à 16h00**

Inscription obligatoire :



En présentiel :

Amphithéâtre de la MSH-Alpes  
1221 avenue centrale  
Domaine universitaire  
38400 Saint-Martin-d'Hères

A distance et en direct :

<https://bit.ly/3JRyK3C>

Retrouvez-nous sur : [www.polepilote-pegase.fr](http://www.polepilote-pegase.fr) & [@PolePegase](https://twitter.com/PolePegase)